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现阶段，全国各种规模的机器人竞赛可谓层出不穷，学生们在竞赛中挖空心思研究的各

种技术也让人刮目相看，但大部分情况是，比赛结束之后，这些创新技术也就没了用武之地，
最终没有形成效果实现落地。

这个问题，被沈阳工业大学电气工程及其自动化专业的毕业生孙天龙看到了，他毅然决
然地辞掉不错的工作，选择回到母校读研，组建团队成立了创业公司，专注将各类机器人竞
赛中的技术成果进行转化，同时着眼于青少年机器人培训行业，为青少年提供更加专业的机
器人培训课程。
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90后小伙辞职创业
瞄准青少年机器人培训

创业·人物

辞职回校读研 开启创业梦想

今年 27岁的孙天龙本科就读于沈阳
工业大学电气工程及其自动化专业，目前
是沈阳工业大学电气工程专业的在读研
究生。大学毕业后，孙天龙就离开了在校
一同参加机器人竞赛的团队、选择了就
业，不过在工作中，他还一直在关注着团
队的发展。

“我们团队在过去的几年时间，不论

是从技术积累还是人才的培养都取得了
非常显著的效果，与此同时也出现了发展
瓶颈。”孙天龙说，“大家都有想把现有技
术进行产品转化的想法，但是又没人愿意
牵头去做。恰好我有几年的工作经验，另
外自身也想寻求些改变，所以我选择了辞
职回校读研，去帮助大家也是帮助自己完
成这个创业梦想。”

机器人竞赛市场潜力大 他瞄准教育行业

目前，团队成员除孙天龙之外都是
本科在校大学生，他们经过前期调研最
终确定从事机器人教育及机器人竞赛这
个行业作为创业的方向。“这个方向也是
我在考研复习期间想到的，一开始的时
候大家都对于团队的定位过高，想着去
做一些像无人车之类的高技术含量的项
目，后来随着大家对团队认识更加清晰
客观，让我们最终把目光定位到了机器
人教育行业。”

孙天龙表示，他们团队最初在参加一
个大学生机器人比赛中发现，这个赛事在
短短的4年的时间里，已经发展到参赛队
伍达到了近200支。这个数量在机器人竞
赛里是非常大的，所以孙天龙和团队认为
机器人竞赛未来的市场潜力会很大，而且
会逐渐下沉到青少年阶段，因此青少年机

器人培训也就成为他们的创业方向。
与此同时，青少年机器人培训也是

现阶段比较流行的培训课程，很多家长
都会选择让孩子在很小的时候就开始接
触机器人，“既能玩又能动脑”是大部分
家长的初衷。对于从事这一行业，孙天
龙认为自己的团队也是很有优势的。

“目前青少年机器人教育培训很流
行，但是这个市场又很混乱。首先是机
构的师资力量不足，从业教师以师范类
或幼儿教育专业为主，缺乏具有电子及
计算机编程基础的教师指导，那么有丰
富机器人竞赛经验的专业教师更是凤毛
麟角。因此在机器人教育领域，特别是
在机器人竞赛方面我们拥有着明显的优
势。竞技比赛有着无穷的魅力和吸引
力，机器人比赛也是如此。”

寻找志同道合的合作伙伴

在公司创立之初，孙天龙和团队也
遇到了不少困难。“因为我是一个想法很
多又追求尽善尽美的人，所以我在做每
个决策的时候都会很谨慎。”

为了深入了解这个行业，孙天龙开始
尝试联系已经成型的培训机构应聘兼职
老师，对方在面试的时候对他的竞赛及专
业背景非常感兴趣，但是后来当孙天龙提
出自己的想法时，对方就明确拒绝了。

“我当时就是把我准备创业的想法
和对方提了，因为我的初衷是希望可以
后期可以建立合作。但是对方可能把我
当成了竞争对手。”

随后，孙天龙就开始逐一走访沈阳
的机器人教育机构，带着团队的想法与
业内人士去探讨，也希望在这个过程中
能够遇见志同道合的合作伙伴。通过了
解他们的现状和需求，孙天龙不断丰富
了自己对于这个行业的认识，也逐渐寻
找到了公司未来发展的具体方向。

终于，功夫不负有心人，目前，团队

公司已经与沈阳好小子机器人教育机构
达成长期合作，联合组建了青少年机器
人竞赛培训营，主要为 8 岁以上的中小
学生提供机器人竞赛的训练营活动。目
前，训练营正在备战第 14届全国青少年
教育机器人奥林匹克竞赛及 2019Ro-
botChallenge 国际机器人挑战赛。“目前
的竞赛招生情况和学生的参与热情已经
超过了我们预期的效果，我们相信机器
人教育行业必然会随着家长认识的提高
而变得越来越好。”

未来，公司还将会针对教育机器人产
品进行系统性的开发，与更多的机器人教
育机构进行合作，推广教育产品和竞赛产
品。“目前，我们推出的教育产品主要是图
形化/C语言编程控制器竞赛产品有擂台
赛机器人、寻迹竞速机器人、障碍赛机器
人等，”孙天龙说，“我们的目的是让更多
的孩子参与到机器人比赛中来，从而把青
少年的注意力从游戏和手机中转移到机
器人编程和机器人竞赛领域。”
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创业的动力来自从小对机械玩具的兴趣

其实，现阶段有关电子设计、机器人
相关的比赛非常多，对于选择做成果转化
的原因，孙天龙解释道，“首先，这个领域
是我们积累时间最久，也是最擅长的。其
次，我们的团队以竞赛为依托，在竞赛过
程中深挖技术、培养人才。最后，我们对
于机器人竞赛领域都有着特殊的情怀。
特别是在创业的道路上，会面对各种困难
和挑战。如果我们对自己所做的事情并

不感兴趣，那么，我们会失去很多创业的
激情和动力。”

对于机器人的喜爱，可以说是从小开
始的。“我认为男生大多会对这种动手的
东西都很感兴趣，我小的时候还没有接触
过机器人，那时候还都在玩四驱车。也是
直到大学的时候才知道机器人竞赛，开始
就是抱着尝试的心态对比赛很好奇，所以
就报名参加了，然后就喜欢上了。”

前期市场调研、需求分析很重要

作为一名大学生创业者，对于那些
同样有创业梦想的同学们，孙天龙也分
享了自己的经验和建议。“在这个信息爆
炸的时代，我们要学会接受资源共享，信
息共享的这种模式。”对于有创业想法的
人们，孙天龙建议，不论从事哪个行业，
前期的市场调研、需求分析一定要详细
认真。“尽可能亲力亲为，不要让网络上
的信息影响你主观的判断。就拿机器人
教育这一行业来说，网络分析给出的前
景一片大好，各个品牌的加盟中心提供
的分析数据也非常诱人。但是就我目前
对沈阳市场的情况了解来看大多数机构

达不到加盟中心提供的预期效果。”
对于自己辞职创业的做法，孙天龙

也认为这是一种优势，“因为我们有更多
的社会经验和产品设计经验，也积攒了
一定的社会资源。但是这也会给自己带
来很大的压力，所以我建议辞职创业还
是要谨慎些，提前把项目仔细的考察好，
尽量能够在这个领域有熟悉的人来给予
你适当的帮助，避免孤军奋战。不去在
意一时的得失，但是要保证自己一直在
不断学习和成长的路上前进。”

辽沈晚报、聊沈客户端记者 李娜

孙天龙。


